
議会広報広聴委員会 

令和 3 年 7 月 28 日（水） 

午 前 9 時 0 0 分 か ら 

全 員 協 議 会 室 

【出席者】三浦委員長、西川副委員長、 

村武委員、川上委員、小川委員、野藤委員、笹田委員、芦谷委員、 

佐々木委員、澁谷委員 

【事務局】近重係長、小寺書記 

 

議題 

1  はまだ議会だよりVol.62の編集について ······················· 資料1 

⑴ 校正作業 

ページ 担当委員 記事 

1-5 
川上委員 

澁谷委員 

目次、6月定例会議ポイント、トピックス、 

賛否、陳情、討論、個人一般質問（7名分） 

6-9 
小川委員 

野藤委員 
個人一般質問（16名分） 

10-12 
村武委員 

笹田委員 

市民対談 

まるよみ（右） 

13-16 
芦谷委員 

佐々木委員 

まるよみ（左）、委員会活動レポート、 

読者アンケート、9月定例会議日程等、あとがき 

 

⑵ その他 

 

2  はまだ市民一日議会の反省について ··························· 資料2 

⑴ 全員協議会での意見も踏まえ、各委員から意見聴取 

 

⑵ その他 

 

3  その他 

 

 

【次回委員会開催予定日】令和 3年 8月 25日（水） 13：30～ 全員協議会室 



はまだ市民一日議会　発言者アンケート集計

有無 内容

1 女 20歳未満
チラシ・ポス
ター（学校）

よかった よかった あった
浜田市に多くの問題があるわけで
はないと思ってて、問題よりは改
善点だと感じた

とても満足 分からない 学習スペースの設立
貴重な機会があって、ありがとうござ
いました。学生生活で経験できないこ
とが多くあってうれしかったです。

2 女 20代
チラシ・ポス
ター

よかった よかった あった
皆さんが積極的に質問されている
感じが好印象でした。

とても満足 勧める

3 女 70代
はまだ議会だ
より

よかった よかった あった
私の提案として城山を守る会を立
ち上げたり、議員さんの質問に新
たな想いを持った。

とても満足 勧める

個人議員さまにはなかなか意
見、提案を伝える事が難しい
中で1度に聞いていただける事
はこれからの開かれた議会と
して同感するものである。

1人10分は良かった。個人的提案を伝
える事は市民として持ち続けたい。賑
やかな浜田市に向けて老いた身ではあ
るが前向きに進みたい。

4 男 70代
はまだ議会だ
より

よかった
どちらとも言え
ない

あった 学生がしっかりしているのに感心 やや満足 分からない
同じ発言者が出ない形で再々やってほ
しい

5 男 20代 知人から
どちらとも言え
ない

どちらとも言え
ない

なかった やや満足 勧めない

6 女 70代
市議会議員か
らの案内

よかった よかった あった
議員のみなさんがしっかりと聞い
て頂き共感を持てた。

とても満足
自分がもう一度
出たい

今日は長時間に渡り、ありが
とうございました。これから
も私たち市民の為、住みやす
い町づくりをお願いします。

議員さんのそれぞれの質問、大変だっ
た事と思います。今日参加した事、と
ても良かったと感じております。あり
がとうございました。
2部に分けられた事で後半は遅い入室
でも良かったのではないかと思いまし
た。

7 男 40代
チラシ・ポス
ター（市報と
配られた）

どちらとも言え
ない

どちらとも言え
ない

あった
若い方の考え方、思いが聞けた。
自分の地域と同じ問題があるのだ
ろうと思う。

やや満足 分からない

議会がやっていることと、議
員が思うことが伝わらないの
で、ホームページなどで個々
の活動を紹介してほしい

5分は少し短く、色々の意見を聞く会
としては不十分と思います。
次回あるとすれば大きなテーマを決め
ると良いと思います。

8 女 70代
チラシ・ポス
ター（キヌヤ
金城店）

あった
質疑応答の時、折角提案発言した
のに責められている感じだった。

分からない 発言5分は短過ぎる

9 男 30代
市議会議員か
らの案内

よかった よかった あった
同じ様な考え方が多い事に気がつ
かされました。まとまれば力にな
ると考えます。

とても満足 勧める
とても良い機会をいただけました。
色々な方とつながれるチャンスを頂け
たと感じます。

10 男 50代
チラシ・ポス
ター

よかった よかった あった とても満足 勧める

議会への期待 ご意見・ご感想
性
別

年齢 2．会の進行
3．話しやす
い空気か

5．満足度 6．推薦度
1.参加の
きっかけ

4．気づきや発見があったか
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はまだ市民一日議会　発言者アンケート集計

有無 内容
議会への期待 ご意見・ご感想

性
別

年齢 2．会の進行
3．話しやす
い空気か

5．満足度 6．推薦度
1.参加の
きっかけ

4．気づきや発見があったか

11 女 60代

はまだ議会だ
より、ホーム
ページ、議員
からの案内、
チラシ・ポス
ター（まちセ
ン）

よかった よかった あった

発言者がとても多くいたこと、特
に子どもの発言が多く、“子ども
の力”がまちづくりにつながると
あらためて思いました。議員のみ
なさんとの勉強会の必要性（他の
分野の発言から含めて）

やや満足 勧める 今後も時間をとっての対話
本日の提案が前に進むことを願ってい
ます。

12 男 20歳未満
はまだ議会だ
より

よかった よかった あった 質疑応答が難しかったです。 やや満足 勧める 遊び場を作ってほしいです。
少し緊張しましたが、とても楽しかっ
たです。

13 女 20歳未満
チラシ、ポス
ター

よかった よかった あった
浜田市でもごみステーションの動
きがあることを知りました

とても満足 勧める
ぜひごみステーションの政策
を進めてほしいです

14 女 20歳未満
チラシ、ポス
ター（浜田高
校）

よかった よかった あった
自分の知らないことをたくさん知
れ、いろんな人の意見もきけたの
でいろんな考えが広がった

とても満足 勧める
このような場を設けていただいてあり
がとうございました！！

15 60代 知りあいから
どちらとも言え
ない

どちらとも言え
ない

あった
議員が好意的（陳情や請願とちが
い）

やや満足 勧める
陳情とかわらないので、陳情
をすすめたらどうか？

がんばれ
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はまだ市民一日議会　傍聴者アンケート集計

有無 内容

1 男 60代
その他（子供
が発言）

よかった あった
老若男女いろいろな世代の方々の発言
があったことに驚き、こういう場は必
要だなと思いました。

とても満足
また聴きに来た
い

今日の発言に限らず、市民の
小さな意見が活かされる議会
運営

発言者が緊張でカチカチになっている
のかと思いましたが、どの方も堂々と
した態度で発言され、議員の方々も肩
の力を抜けるようなやさしい語り口で
質問されていたと思います。明るい雰
囲気を感じました。

2 男 40代
はまだ議会だ
より

よかった あった
市民の視線から様々な提言が出るもの
だなあ、と感じました。

とても満足
また聴きに来た
い

定期的に開催して下さい
本日の提言がその後どうなったか議会
だより等で報告してほしいです

3 男 50代

はまだ議会だ
より
その他（議員
からの周知に
よる）

資料が多すぎて
該当資料が見当
たらない

なかった やや満足 話してみたい
一日議会の発言内容について
必ず実現する必要有
そうしないと意味がない！

いきなり渡された大量の資料は何？
意味不明である

4 男 20歳未満
知人が発言を
する

よかった あった 自分では気づかない問題 やや満足 分からない なし
みんな真剣に話しあっていてよいと
思った

5 女 70代
知人が発言を
する

よかった とても満足
また聴きに来た
い

6 女 40代
知人が発言を
する

よかった あった
発言しやすい環境（雰囲気）であった
と思いました

やや満足
また聴きに来た
い

発言した意見についてどう
なったか発言者に報告してほ
しいと思います。

傍聴者用のトイレが古すぎました（タ
イルがはがれていて手摺もありませ
ん）

7 男 40代
その他（娘が
発言をする）

質問内容がむず
かしい、長い

なかった やや満足 したくはない

8 男 70代
はまだ議会だ
より

よかった あった 意見ののべる必要性。 とても満足 分からない
意見に対する議員の発言が固
定している。（片寄ってい
る）

年一回は開催するべきと思います。

3．気づきや発見があったか 4．満足度 5．参加意欲 議会への期待 ご意見・ご感想年齢 2．会の進行
1.見学の
きっかけ

性
別
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はまだ市民一日議会　傍聴者アンケート集計

有無 内容

3．気づきや発見があったか 4．満足度 5．参加意欲 議会への期待 ご意見・ご感想年齢 2．会の進行
1.見学の
きっかけ

性
別

9 男 50代
はまだ議会だ
より、ホーム
ページ

よかった あった

①議員の方の質問する人が決まってい
て、色々な議員の質問を聞きたかっ
た。お年の人は、質問すらできないの
ですか？
②議員の方は、この意見をどう受けと
めているか表明した上で質問した方が
立場がはっきりしてわかりやすいので
はないでしょうか。私たちも言ってい
るのですが実現できない夢は愚の骨頂
です。
この事については、ここまで話し合っ
たがこの点やこんな所が問題で先に進
んでいない等の説明があってもよいの
では。

やや満足 話してみたい
西川さん市長選がんばってく
ださい。

10 女 40代
その他（発言
団体メン
バー）

よかった なかった
やや満足（ロ
ビー（5階）で待
機だったので。

話してみたい

11 男 30代
知人が発言を
する

よかった あった
5分では少ない方、答えが得られていな
い方もいた様に感じた

やや満足 話してみたい
浜田市の為に引き続き動い
ちゃって下さい！

今度は自分も議論させてもらえる様
今は仕事を一生懸命して行きます！

12 女 30代
はまだ議会だ
より、チラシ

一部の議員の質
問が一般市民に
伝わりづらい、
またはテーマと
ずれている（あ
なたの夢は何で
すか？など）の
で改善すべきだ
と思う。

あった

今回の様に一か所に大人から子供まで
幅広い年齢が集まる機会が必要だと感
じました。市民のつながりを作ること
が新しい市への提案にもつながると感
じました。

やや満足
また聴きに来た
い

議員の質問の姿勢（発言の仕方、少し
声を荒げる）、同様に一部市民の態度
も見直すべきだと思いました。大人よ
りも子供の発言の方が分かりやすく時
間内で発言していてよかったです。

13 女 50代
知人が発言を
する

よかった あった

生徒さんも調査などしてしっかりした
発言をしていた事に驚きました。また
市民の疑問や提案の発信する場がある
ことに素晴らしく思います。色々と勉
強になります。

やや満足
また聴きに来た
い

今回の市民のみなさんの発言を、実行
に移すのでしょうか？
それらの取り組みの発信を市役所、議
員さんはされるのでしょうか？

14 男 30代
はまだ議会だ
より、知人が
発言をする

よかった あった やや満足
また聴きに来た
い

同様な会の頻度を上げてほし
い

15 男 70代
はまだ議会だ
より

議場配席図を逆
にしたほうが良
いのでは。（上
下を）

あった
「浜田をよくする会」（60名）に参加
しており参考になった。

また聴きに来た
い

議員の方々と直接お話をする
ことが、昔と比べて少なく
なっています。もっと会話を
もちたい。

お願いしたい案件等がしっかり話せる
様、期待しています
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はまだ市民一日議会　傍聴者アンケート集計

有無 内容

3．気づきや発見があったか 4．満足度 5．参加意欲 議会への期待 ご意見・ご感想年齢 2．会の進行
1.見学の
きっかけ

性
別

16 男 50代

その他（知人
が発言するの
と、浜田市の
関係人口とし
て）

よかった あった
孤立の問題、発言が多く聞かれた。
ネットインフラ、集いの場の重要性。

とても満足
また聴きに来た
い

・発言されない議員さんのご
意見を聞きたい。後でも聞け
る仕組か、後日各位の意見を
ネットで公開など。
・録画の内容を公開された
ら、メールなどで連絡してほ
しい

町の清掃はできなくなっている高齢化
の状況だが、税金で解決した時に、次
の世代に借金になることを伝えてほし
かった。それを若い世代に伝え、参加
してもらうよう呼びかけてほしい

17 男 50代
ホームペー
ジ、知人が発
言をする

議長が議会の様
に進行する必要
があるのか？
せっかくの発表
が5分では短い気
がした。

あった
発表内容といくつか組み合わせて、実
現可能な事がありそうだ。市民、企業
を巻き込んで、活気を演出して欲しい

とても満足
また聴きに来た
い

イベント的に開催するのみで
なく、具体的に政策として取
り組んで欲しい

若い人、児童が見事に発言があり、感
動した。この場で発表された方々は、
浜田の宝と思います。

18 60代
知人が発言を
する

どちらとも言え
ない

あった
いろんな視点があってためになりまし
た

やや満足 分からない
是非市民の声を活かす方向で
とりくんで欲しいです。

この提案のその後は、どこがどうやっ
てとりくんでいくのか。とりくむ必要
がないとなると、その判断の根拠は何
なのか、知りたいです。その知る機会
を作っているのでしょうか？　子ども
の権利条約とりあげて下さい

19 女 50代

はまだ議会だ
より、知人が
発言をする、
チラシ・ポス
ター

発言の中の市へ
の問いかけに答
える事がなかっ
た

あった
浜田を思う、熱い人がいる事、自分の
知らない事がたくさんある事

やや満足 したくはない

20 女 60代
知人が発言を
する

よかった あった

テーマが身近なもの、中学生、高校生
の思いを話された事は、とても大切と
考えました。この視点、大人はどう対
処するのか。

やや満足 分からない

発言者の人数が多かったので、1人5分
間の持ち時間（仕方ないこと）でした
が、もう少し聞きたいと思う内容もあ
りました。本日の意見について、どの
ように返答（実行）をされるのか楽し
みにしています。

21 男 70代

はまだ議会だ
より、知人が
発言をする、
チラシ・ポス
ター

よかった あった
浜田の負の部分が少しわかりました
皆さんで頑張りましょう。

とても満足
また聴きに来た
い

質問されない議員さんもおら
れました

発言の時間配分を改善すべき。
質問内容をしぼって数回でも開いてほ
しい。

22 男 80歳以上
はまだ議会だ
より、チラ
シ・ポスター

やや満足 話してみたい
市民の意見をどれほど取り入
れているか

浜田市の人口減少に対する危機感を発
言する人もいた。

23 女 40代 よかった
また聴きに来た
い
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はまだ市民一日議会　傍聴者アンケート集計

有無 内容

3．気づきや発見があったか 4．満足度 5．参加意欲 議会への期待 ご意見・ご感想年齢 2．会の進行
1.見学の
きっかけ

性
別

24 女 40代
知人が発言を
する

よかった あった
市民目線の発言に多様性を感じ、初め
てでしたが有意義な会でした。

とても満足
また聴きに来た
い

市民の声を聞いて、その後の
回答も聞いてみたいです。

今回の議会、その後の動きに注目して
います。

25 男 30代 あった

素晴らしい企画でした。特に学生や中
高校生が堂々と弁論する姿は、それだ
けで熱くなるものがありました。内容
についても、地図付きの手作り資料を
用意したり、自身の足で調査したデー
タや事実をもとに疑問や提案をぶつけ
る様子は、感心するばかりでした。こ
うした子どもや若者がいる限りは、浜
田の未来は明るいだろうと感じまし
た。議員の皆さんも同じ思いだった事
でしょう。

市の施策や姿勢を批判をする事は全然
ありだと思いますが、批判の度合いが
非常に強い場合に、市側に反論の機会
が与えられないのは、少し気の毒に感
じました。議員側も、発言者が主張す
る〝事実〟の真偽が分からず、悩まし
い場面があった事でしょう。例えば
「市を強く非難する場合は、冒頭の発
言の中で、自身の主張に対する市の見
解を盛り込むようにして下さい」くら
いの条件は付けてもいいように思いま
した。
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